
政府預留逾60公頃用
地發展北部都會區大學教

育城，多間大學及專上院校有意參與。教育局
提交立法會的文件指，局方去年8月邀請院校提
交建議書，共接獲19間專上院校提交建議書。

當中有院校提出將現有的整個校園搬遷到
北都；部分院校計劃成立衛星校園，發展創新
學科；亦有院校計劃以自資模式成立一個國際
化的大學校區，提供更多與海外知名院校合辦
的課程。多間院校希望設立更多院校共用設
施，如動物中心、數據中心等。

教育局表示，初步構思循四大目標與策
略，逐步推展相關發展工作，包括北都以 「產
業導向」 原則進行土地規劃，增加協同效應；
在國際化、高質量發展等方面支持香港成為國
際教育樞紐，吸引更多海外尤其來自 「一帶一
路」 地區的學生來港；以及配合國家發展策略
和北都 「產業帶動，基建先行」 的概念作規劃
及發展等。
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產業導向

大公報記者 郭如佳

《北部都會區行動綱領》計劃，預留超過
60公頃土地打造大學教育城。昨日

立法會北部都會區發展事宜小組委員會上，
多名議員關注本港適齡學童人口下降，擔心
北都教育城大學收生不足。對此，教育局副
局長施俊輝表示，北部都會區會提供新的經
濟發展動能，相信能吸引更多人才落戶香
港；且政府已提出增加大學非本地學生比例
上限至四成，認為對本地高等教育的積極宣
傳能令收生來源更廣闊，紓緩學童人口下降
的挑戰。

特區政府計劃在洪水橋／厦村新發展
區、牛潭尾及新界北新市鎮，預留超60公頃
土地打造大學教育城。經民聯主席、工程界
立法會議員盧偉國提出，北都發展為職專教
育帶來很好的機遇，亦是一大挑戰，例如大
學如何統籌及是否有足夠資源人力建立校
園、研究中心等。他亦指出香港出生率低、
多間大學收生不足的狀況，指政府欠奉非常
關鍵的人口政策。

北都為職專教育帶來機遇
對此，施俊輝表示，當局會以審慎態

度，檢視項目可行性和成本效益，亦會考慮
各院校運用現有校園設施、土地資源等情
況。他相信，若院校與有意進駐北都的企業
合作，協同效應會更明顯。

他指出 「適齡學童人口下降是不爭事
實」 ，提高生育率需時，但北部都會區會提
供新的經濟發展動能，相信能吸引更多人才
落戶香港。政府已提出增加大學非本地學生
比例上限至四成，他認為，積極宣傳本地高
等教育，能令收生來源更廣闊，紓緩學童人
口下降的挑戰。他續提到，現時本科課程有
非本地學生比例上限，但研究課程沒有限

制，相信透過發展高質量課程，有能力吸引
外來學生來港升學。

發展高質量課程吸引學生
有議員指出，近年愈來愈多學生北上升

學，內地知名院校若落戶北都學費會十分高
昂，質疑本港學生會否願意留港就讀。對
此，施俊輝認同港生往內地升學形成趨勢，
惟現時有院校透過多元培育模式，讓學生兩
年在港就讀，兩年在內地院校分校就讀，相
信會令跨院校、跨境學術交流更便利。

有議員指出，學生來港就學的日常食宿
等開支高昂，認為政府要吸引內地或海外生
來就讀，必須解決宿位問題；且建議推動更
多人來港遊學以宣傳香港留學品牌。施俊輝
回應表示，局方一直鼓勵雙向遊學，吸引不
同國家的學生來港遊學；而對於現時自資院
校宿位較少的問題，他稱持開放態度，未來
樂意進一步探討。

施俊輝表示，北都教育城進駐大學數
目、學生人數和學科等未有具體估算，有院
校希望整個校園遷到北都，佔地會較多；若在
北都設立數據中心、動物中心等共用設施或
有更多院校參與，會再與各院校商討計劃。

北都建大學城 教育局：加強宣傳拓生源
議員憂收生不足 學費貴失吸引力
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經民聯主席、工程界立法會議員盧偉國：
北都發展為職專教育帶來很好機遇，亦是一大挑戰，例
如大學如何統籌及是否有足夠資源人力建立校園、研究
中心等。且香港出生率低，每年新生嬰兒3萬多，多間大
學收生不足，北都大量的專上教育設施到底有多少人就
讀？因此人口政策非常重要，但如此關鍵的政策反而欠
奉。

工聯會立法會勞工界議員梁子穎：
北都發展專上教育最重要是惠及本地居民，未來會否設
立教育方面專責小組，研究北都如何整體配合香港的教
育發展？現時很多港生北上讀書，學費連住宿費只需約
1.5萬元，若內地院校在港設校學費或高達20萬至30萬
元。即便有內地知名院校落戶北都，本港學生會否留港
就讀？

旅遊界立法會議員姚柏良：
政府雖推出職專畢業生留港計劃，但兩年VTC課程學費
12萬元，再加上食宿開支最少30萬元，成本相當高，要
吸引內地或海外生來就讀，政府必須解決宿位問題。另
建議透過宣傳香港留學品牌，推動更多人來港遊學，增
加對香港升學制度等了解，對學生考慮來港升學有促進
作用。

教育界立法會議員朱國強：
之前政府批地計劃及免息課程貸款支持自資專上院校發
展，但學齡人口下跌影響個別學校收生及收入，其能否
在十年內還清款項都未知。建議讓落戶北都的院校更多
和企業及非政府機構參與投資，減少項目對公帑依賴。

經民聯副主席林健鋒：
政府可為有需要擴建的院校提供現時校址的周邊土地，
毋須遷入北部都會區。另很多人才培育出來後就離開香
港了，香港成了一個 「培訓中心」 ，呼籲考慮如何讓教
育出來的人才進入科研、推動商品化，造福香港本地青
年及工商業發展。

議員對大學城觀點

【大公報訊】記者龔學鳴報道：由
行政會議召集人、新民黨主席葉劉淑儀
發起的 「香港全球繁榮峰會」 ，將於5
月13至15日在港舉行。

葉劉淑儀表示，希望通過 「全球繁
榮峰會」 的高質量民間交流平台，凝聚
環球專家深入討論影響全球繁榮的議
題，攜手推動國際社會就地緣政治問題
提出應對方案。

葉劉發起 5月中旬舉行
本屆 「全球繁榮峰會」 由 「香港全

球繁榮峰會」 、匯賢智庫政策研究中心
以及上海國際問題研究院共同舉辦。峰
會期間將舉行5場專題討論及一場青年
領袖論壇，邀請了來自香港本地、中國

內地和海外的科學家、商界領袖和專
家，如諾貝爾化學獎得主、國際結構生
物學權威羅傑．大衛．科恩伯格
（Professor Roger D. Kornberg），上

海國際問題研究院學術諮詢委員會主任
楊潔勉，英國倫敦大學學院校長兼教務
長邁克爾．斯賓塞（Dr Michael
Spence）、前聯合國教科文組織總幹
事及國際科學理事會贊助人及國際科學
理事會可持續發展科學使命全球委員會
聯合主席伊琳娜．博科娃（Irina
Bokova），以及香港中國學術研究院
常務副院長黃平等。

葉劉淑儀表示， 「背靠祖國，聯通
世界」 是香港的獨特優勢，民間應充分
發揮香港的國際化優勢以及建立多年的
深厚地區網絡，廣交各國朋友，促進各
國友誼，同時期望香港作為交流平台功
能再次提升，在世界舞台發揮更重要的
角色。

海外專家領袖下月來港 參加繁榮峰會

▲葉劉淑儀發起的 「香港全球繁榮峰
會」 ，將於5月13至15日在港舉行。










































【大公報訊】 「機遇匯人才博覽
展」 將於5月7日至8日在灣仔會議展覽
中心舉行，同步舉行 「香港．全球人
才高峰會」 。香港人才服務辦公室劉
鎮漢表示，希望透過高峰會宣傳香港
作為人才樞紐的獨特優勢、推動大灣
區人才流動及合作。論壇和大會邀請
20多名來自本地、大灣區、世界各地
政商界人士，分享國際就業市場等。

展示香港獨特優勢機遇
人才辦將於博覽展設展示區，介

紹香港的獨特優勢和發展機遇、各人
才入境計劃和人才辦的支援服務，並
由抵港人才分享落戶香港的經驗；廣
東省和澳門特區也設展區介紹大灣區
最新人力趨勢和發展機遇。

成功申請高端人才通行證計劃的
Robert Lay將在博覽展分享經驗。他

去年年中舉家從新西蘭移居本港，現
時負責一家房地產服務和投資管理公
司在大中華區的業務，妻子則從事資
產管理。他曾考慮遷到新加坡，但最
後選擇落戶香港，因為香港是國際化
城市，聯通大中華區，也是通往亞太
區的重要橋樑，優勢較新加坡明顯。

另一位抵港人才的配偶鄭楠去年
10月與丈夫和子女由內地來港，她現
於科學園設立辦公室，為深港初創公
司提供顧問服務。她認為香港氣氛包
容，一家人很快便適應香港的生活。

人才辦表示，參展公私營機構預
計近百間，包括涵蓋就業、住房、社
群網絡、綜合移居服務、教育、銀行
及金融服務等人才辦合作夥伴，以及
各機構和部門。博覽展免費入場，可
經高峰會網站預先登記。查詢可發電
郵至gts@hkengage.gov.hk。
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人才博覽展下月舉行 推動灣區合作

大學城值得做
立法會

昨 日 討 論
《北部都會

區 行 動 綱
領》預留逾60公頃土地打造大學教育
城計劃。多名議員表示，本港適齡學童
人口下降，擔心北都教育城大學收生不
足。教育局表示提高本地生育率需要時
間，北部都會區提供經濟發展動能，有
信心可吸引更多人才落戶香港。特區政
府已提出增加大學非本地學生比例上限
至4成，致力將香港發展成為國際專上
教育樞紐，大學教育城計劃為收納大量
非本地學生提供更多空間。

政府收到19間專上院校提交大學
教育城計劃建議書，反映專上院校對未
來發展的樂觀積極態度。香港的大學主
要集中在市區，市區缺地制約了大學的
發展，大學教育城計劃能幫助大學解決
用地問題。

專上教育除了是一項產業外，亦
為香港吸納更多外地人才，緩減出生率
下跌及人口老化壓力，有利香港經濟及
未來社會整體發展。

浸會大學校長衞炳江早前說有意
將浸大搬去北都，但是去年8月提出至
今，仍無反應， 「球喺政府嗰度」 ，希
望不是官僚主義作祟。

透視鏡
蔡樹文

預留60公頃土地
19院校交建議書
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【大公報訊】近年香港學童自殺個
案遞增，青少年精神健康狀況令人堪
憂。為及早識別青年人的精神健康困
擾，昨日公布一項調查，發現逾七成半
受訪青少年正受不同程度的精神健康困
擾，數字是近三年來最高，呼籲各界正
視青少年精神健康狀況。

「 青 少 年 精 神 健 康 調 查
2023-2024」 於去年9月至今年1月進
行，成功訪問了204名12歲至29歲的中

學生、大專生及在職青年，並進行焦
點小組訪談。調查以國際認可的 「一
般健康問卷」 量度青少年精神困擾程
度，分數越高代表受困擾程度越嚴
重，滿分為36分。結果顯示，76.5%
受訪者的GHQ分數達15分或以上，
反映有精神困擾；整體平均分高達
18.27。

調查同時發現年齡愈大的受訪者，
其精神狀況愈差，其中24至29歲受訪

者分數最高。調查同時發現，近四成受
訪者察覺自己有「精神緊張」（38.7%）、
「睡眠變差」（37.2%）。

救世軍社會服務部研究主任鄺嘉仕
表示，疫情令青年人減少與朋友的接
觸，導致疏離感增加，情緒亦無法得到
宣洩，而即使疫情完結亦並非可即時
「復常」 ，整體社交能力和對認識新朋
友的積極度都有所下降；而疫後追趕學
業進度亦增加青少年壓力。

76.5%青少年受精神困擾 近3年最高

何永賢察看安達臣道居屋地盤 讚景觀優美
【大公報訊】今期居屋仍在揀樓，

房屋局局長何永賢昨日到正在開售的
「居屋2023」 計劃下、三個在安達臣道
的居屋地盤，也視察了已在 「居屋
2022」 售罄的安秀苑，她表示有關屋苑
坐享優美景觀，不但可看到美麗的日
落，部分高層單位可以看到煙花。

何永賢在社交網站發帖表示，設計
團隊為了用盡海景之利，特意轉變了大
樓排列的角度。安楹苑部分高層單位可
看到中環至鰂魚涌海景，大時大節還有

機會看到煙花。安麗苑十分接近未來的
石礦公園，該公園總面積約8.5公頃、
等於近半個維多利亞公園之大，安麗苑
的設計團隊 「借景布局」 ，讓大樓有身
處園中的感覺，最近之處步行至公園只
需約一分鐘。這些居屋附近還有商場、
體育中心及學校等，社區生活配套完
善。

何永賢說，四個居屋項目雖然由不
同團隊負責，但彼此有協調，令屋苑間
用色更和諧一致，營造更佳社區氛圍。

▲何永賢昨日到安達臣道巡視 「居屋
2023」 正開售的安樺苑、安楹苑、安
麗苑地盤，亦看了已售罄的安秀苑。


